

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: JULIO PADILLA.

Dirección y administración: 200 varas al Sur del Banco de Costa Rica

AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, SABADO 2 DE JUNIO DE 1923

NUM. 1089

CUCHUFLETAS POLITICAS

Lo del algodón

Ciertamente a don Ricardo lo han metido sus amigos—o sus enemigos, que eso está por verse—en un verdadero algodón. Cuando él se lo dijo a Marco Tulio, que es el García Monge de la pedagogía política, estudiado lo tenía.

El pobre señor de Cartago anda en eso de la candidatura a hora tan avanzada de su vida, como andaría cualquiera de nosotros que se aventurara solo y sin luz en una calleja oscura y pantanosa. Aquí meto el pié en un hollo, allá lo saco para meterlo más adentro.

Si alguna vez ha podido exclamarse con propiedad aquel o de *qué amigos tienes Benita*, es en esta ocasión que ha de ser memorable.

¿Qué les estaba haciendo don Ricardo a sus parciales para que lo fueran a sacar de sus sabrosas soledades hasta las cuales apenas si llegaba ya como el ruido displicente de un mosquito el rumor de los últimos disparos del veinticocho de allí?

De haberse quedado quietecito el señor Jiménez, nadie osaría disputarle a estas horas con la irreverencia con que lo hacen los verdes, el merecido prestigio de que goza en el país. Y él seguiría siendo, a pesar de todo, nuestra cumbre más alta aunque diga la contrario don Ricardo Fernández, el más cáustico e ingenioso de los académicos del Diario del Comercio.

Pero no, ¡u mala estrella lo trajo a estos algodones y a la hora de ahora esa cumbre está que no hay por donde tirarla. Menos mal que todo se redujera al tiroteo de los dicterios enemigos.

Contra eso aún podría sacarse a colación la frase aquella de que *sólo se arroja piedras contra el árbol que carga frutos de oro*. O esta otra de que *la flor en que se posan los insectos, es rica de matiz y de perfume*. Pero lo peor es que el propio candidato de la langosta azul—como él mismo en un minuto de irreflexión bautizará su Partido—es quien más empeñado parece en empuñarse.

Y si no veamos. Después del famoso discurso del América, de corte clásico fernandista, a cuyo final cualquiera se siente invitado a gritar como Cabuyo Coto: ¡Viva el gran Partidazo republicano! coge un artículo del Diputado Mayorga Rivas y asegura que *es un papel recogido en el suelo, en la basura en donde siempre debería estar, y no sabemos qué otras florituras literarias más*.

No, deveras, ya deberían los amigos, los verdaderos amigos del ilustre ex-Presidente, llevarse a la casa con toda la estimación que él tiene merecida; porque de lo contrario, el mejor día vamos a lamentar una desgracia.

Por cierto que si don Arturo Volio estuviera todavía en aquel temperamento volcánico del año pasado, cuando las cosas de la unión, ahora volvería a exclamar para que lo aplaudieran las barras de la malicia popular; *y es posible que estos hombres hayan la grandeza de la Patria?*

Don Arturo en la danza

Y como quiera que cuando hay música a todos nos da el naípe por bailar, a don Arturo, el Presidente vitalicio del Congreso, se le mueven los pies con ritmo alegre. Y todos creíamos que don Arturo no sabía bailar!

Pero ¡quial el parlamentario del 28 de abril sabe marcar unos rigores! Y si no veámoslo mejor dicho oígaolo: *en lo político, es inapreciable el apoyo que el señor Jiménez prestó a nuestra causa. Más tarde, cuando el mismo círculo que indujo a Tinoco a cometer una*

traición rodeó al Presidente Acosta para frustrar nuestro legítimo triunfo provocando el rompimiento con sus leales compañeros de ayer, el señor Jiménez fue baluarte que respaldó la conducta del Congreso y con el prestigio incomparable de su nombre triunfaron nuestros ideales.

Ajá, conque esas teníamos! Y tan calladito que se lo tenía todo el don Arturo. Tan calladito, que los mismos diputados de la restauración a quienes hemos preguntado no saben cosa alguna del asunto. Pero ni siquiera se supo ello—y entonces hubiera sido útil—cuando algunos ilustres cartagineses se opusieron tenazmente a la elección de don Ricardo para diputado por su propia provincia.

Si será incómodo el oficio ese de la política. A veces se peca por hablar demasiado y mal, como le está aconteciendo a don Ricardo. A veces el yerro está en no decir las cosas en su oportunidad, y este es el caso de don Arturo, quien hasta este momento no ha creído conveniente contactarse lo inapreciable del apoyo que el Sr. Jiménez prestara a nuestra causa. Suponemos que se refiere a la causa de la restauración, cuando la virilidad ciudadana se batía en lucha permanente contra el despotismo.

A ver, a ver, vengan esas confidencias.

Nosotros no sabemos de otra cosa que del *mirra y pasa* que tan intenso frío llevará al ánimo de los guerrilleros de la libertad. Pero don Arturo sabe de las hazañas ignoradas de este singularísimo conductor de nuestro

país, y debe relatar esas hazañas.

Pues no faltaba más que siguieran los del Sapoá y los del trece de Junio dale que le darás con el egoísmo del hombre y con una porción de cosas más que lo desfavorecen en la presente emergencia electoral! Vaya, que no faltaba más...!

Pero bueno, y eso del círculo que indujo a Tinoco a cometer una traición y más tarde rodeó al Presidente Acosta para frustrar el legítimo triunfo de la revolución, qué quiere decir?

Luego la del veintisiete no es la única traición de los últimos tiempos según la opinión del joven Presidente de la Cámara. Luego no están fuera de tiesto los que creen urgente para la verdadera regeneración de Costa Rica, recoger la bandera del Sapoá del sitio en que el miedo y la insuficiencia la arrojaron, para seguir con ella en el viacrucis de la libertad!

Que se lo cuente don Arturo al señor Tovar, quien a estas horas todavía está empeñado en deletrear la palabra REVOLUCION.

EL CURISCO IMPERTINENTE.

Para ese malestar pereza y sueño, tome

DIGESTOIDES

después de comida.

Pídalo en todas las boticas

Cómo contesta el País a nuestro llamamiento DOS TELEGRAMAS

DE LIMON

A General Volio.

Promoviose anoche, y practicase en forma prometedora, la suscripción iniciada por trabajadores reformistas de Limón para coadyuvar al mantenimiento de órgano de publicidad del Partido.

Asombrado cautidad y calidad de adhesiones y prometidas al reformismo en las últimas cuarenta y ocho horas. Próximo día diez remesará fondos colectados. Todos los mu-

San José, mayo 26 de 1923

Sr. don Clímaco Pérez.

Santa Cruz de Guanacaste.

Señor mío y amigo:

¿Republicano, eh? ¿Y por qué querido amigo?

¿No le repugnan las desigualdades, los monopolios, las protecciones indebidas?

¿No le repugna que haya provincias privilegiadas?

Vea, amigo Clímaco, que la suya que es la mía, es la "María Cenicienta". Estoy cansado de que lo sea. Todos somos iguales, hijos de Dios y herederos de su gloria. Por eso prесто, y protesto con toda la energía de mi corazón contra las desigualdades sociales que no tengan por fundamento el mérito verdadero, sino la indebida protección del Estado.

Protesto contra las desigualdades políticas, que han separado la sociedad en ricos y pobres; ricos que todo lo tienen, hasta lo supérfluo y pobres que carecemos de lo necesario, y que no tenemos al fin de la jornada ni siquiera en qué reclinar la cabeza.

Me he afiliado al partido Reformista, porque espero de este Partido la redención y la justicia.

Creía que Ud. sus hermanos y sus amigos, eran mis correligionarios; y por lo mismo me ha causado grande extrañeza, que Ud. sus hermanos y sus amigos se hayan afiliado a un bando encantado con lo existente; y lo existente querido amigo, es la injusticia y la desigualdad

CARTA DE DON ANIBAL SANTOS

en que Ud. sus hermanos y sus amigos llevan la peor parte.

El miércoles por la noche asistí como miembro del Partido Reformista a la reunión que celebramos en el América, y estaba encantado. Tuvimos una reunión tan grande que en realidad, no era una fracción del país, sino el país entero que compareció a apoyarnos.

Hemos proclamado a Volio Candidato a la Presidencia por confiar en su capacidad y carácter. Sepan los liberales de Nicaragua que este insigne varón rompiendo nuestras tradiciones, volvió a defender la autonomía de aquel país hermano, amenazado por los Bucaneros del Norte.

Nicaragüenses y Costarricenses somos ciudadanos de la Gran Patria de Morazán, Rufino y Jerez; y que aquí en este rincón de Centro América, gracias a Dios, no son extranjeros. Se los recuerdo para que ejerzan sus derechos en los próximos Comicios, en la esperanza de que apoyarán a quienes han tratado como no hermanos.

Termino diciéndole que vamos al triunfo, toda vez que el Partido Reformista sujeta sus actos y norma de conducta a un programa de severa moralidad.

El Partido Reformista invoca la unión de todos los costarricenses a fin de que la Patria sea fuerte e invencible, pues sabido tenemos todos, que el esfuerzo del brazo poderoso de todos los costarricenses hará que el rumbo de la nave del Estado siga una ruta luminosa y salve todos los escollos.

Su afectísimo amigo,

ANIBAL SANTOS

Ataques que no hieren

Nuestros queridos y estorizados amigos y correligionarios don Aquileo y don Román Orlich, son víctimas de rudo ataque personal en el órgano oficial del Partido Jimenista, por el enorme pecado de formar en nuestras filas con la inmensa mayoría del pueblo de San Ramón donde, según lo dijo alguien, *está la capital moral de la República*.

Sonríen ante el ataque los estimables compañeros, y el dardo resbalará silencioso por la coraza de su misericordiosa indiferencia; y piensan que a ello nos obliga nuestra doctrina de salud nacional.

Solo hay un «Bromo

Quinina»

ese es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procuren ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

Partido Reformista

AVISO

La Tesorería General ha quedado instalada en mi casa de habitación, situada cien varas al Norte de la Imprenta Nacional, en donde tendré el gusto de recibir las cuotas con que nuestros co-partidarios quieran contribuir para los gastos indispensables del Partido, así como de atender los asuntos relacionados con la Tesorería

ENRIQUE FONSECA ZÚÑIGA
Tesorero.

Los limonenses ovacionan al General Volio

El Pendón rojo ondea en los Pueblos del Atlántico

Como se había anunciado, el lunes de esta semana se efectuó la gira al Puerto de Limón por el Candidato General don Jorge Volio y comitiva. Es indescriptible el entusiasmo que reina en toda la zona atlántica por el Partido Reformista. Los ciudadanos, restando algunos minutos a sus faenas, se agolpaban en las estaciones y despedían al Candidato con alegres vítores.

En Turrialba el entusiasmo fue delirante y no menos de docientas personas, con la filarmonía municipal a la cabeza, hicieron una espontánea manifestación, tocando la filarmonía alegres dianas y piezas que entusiasmaron localmente al público.

Turrialba, por más que los enemigos no lo crean es un Puerto Arturo del reformismo. No se podía

esperar otra cosa de este pueblo viril y levantado, que muy bien puesto dejó su nombre en la pasada tiranía.

También había mucha gente que esperaba al General Volio en las estaciones de Juan Viñas, Matina, Estrada y otros puntos que sería largo enumerar.

En Siquirres los principales vecinos ofrecieron sus servicios al General y se pusieron a la orden para trabajar por la causa reformista; allí se agregaron a la comitiva unas cuantas personas más.

La entrada a Limón, fue emocionante. Las gentes invadían la estación y las calles circunvecinas lanzando entusiasmas vivas al General Volio, al Partido Reformista, a la clase trabajadora, al futuro Presidente de la República y a la Confederación General.

Había un entusiasmo delirante. Los pañuelos rojos se agitaban al aire con cariño.

Al desembarcar el General Volio y compañeros, los limonenses elevaron un hermosísimo globo rojo.

La comitiva se hospedó en el Hotel Siglo XX y el pueblo limonense pedía que el General Volio hablara desde el balcón. Desde allí el General rindió las gracias por tan extremadas pruebas de cariño y fueron invitados los ciudadanos para la reunión que en la noche se verificaría en el espacioso Teatro Arrasty.

A las siete de la noche un gran número de reformistas condujo al General y compañeros al referido Teatro.

Abrió el acto, el señor don Aquileo Mora con un breve discurso.

Le siguieron en el uso de la palabra, por su orden, los señores José Villa Erazo, Arturo Fernández, Octavio Montero y Juan Bautista Chinchilla. Todos fueron calurosamente aplaudidos.

Es de advertir que esa misma noche hicieron reunión los grupos jimenistas y echandistas en sus respectivos clubs; por otra parte, había retreta y co-

mo si esto no fuera suficiente para restar público, en la tarde había llegado extra un vapor noruego que ocupó tres cuadrillas de trabajadores.

Con todo esto hubo lleno completo en el Teatro Arrasty.

Cuando el General Volio hizo uso de la palabra, fué recibido con una delirante salva de aplausos. Hay razón. Eso le ocurre en todas partes, es el orador mimado por el pueblo costarricense; no solamente el General Volio es el primer tribuno de Costa Rica, sino que sus discursos están respaldados por una elevada autoridad moral que le ha conquistado el afecto del país.

El discurso del General Volio en Limón, hizo un maravilloso efecto. Recibió sinceras y valiosas adhesiones de muy buenos elementos. Por demás está decir que el discurso del General Volio fué admirable. Lo comentaron favorablemente hasta sus mismos enemigos.

A la salida, los reformistas, en alegre desfile, condujeron al General Volio al hotel. En el Teatro le obsequiaron un hermoso ramo de flores.

Al día siguiente se re-

La voz de los niños idealistas

LA BONDAD DE NUESTRA CAUSA

San Ramón, 22 de mayo de 1923.

Señor don Jorge Volio.
San José.

Muy señor nuestro:

Aunque soy un niño de escuela y no puedo votar por Ud mi pecho se contentará poniendo su divisa y proclamando como un señor inteligente y bueno que más tarde debe ser nuestro presidente futuro Ud no sabrá quien le escribe ni me conoce pero yo si le conozco y he oído hablar aquí frente a la iglesia combatiendo con don Nautilio Acosta y don Manuel Antonio Quirós. Tendre el gusto de decirle que aquí solo se le aclama a Ud. porque aquí no triunfara don Ricardo Jimenes y el sábado hubo una reunión y asistieron mas de docientos concurrentes donde hablo el señor don Jesus Perez. Señor don Jorge perdone que he tomado el abuso de escribirle y de tratarlo así pero mi corazón es volista mi hermano tambien y mi padre Saludes le manda el pueblo de San Ramón.

Viva el General Volio.
Viva el Partido Reformista.

cibieron numerosas y valiosas adhesiones.

El Partido Reformista puede contar con absoluta seguridad del triunfo en Puerto Limón.

Ahora si se puede decir sin equivocación alguna:

Viva Limón Reformista!

Soy de Ud su atto. y s. s.,

VICTOR GONZALEZ V.

(Hemos respetado el original)

Con el mayor placer publicamos esta conmovedora carta de un niño escolar, respetando el original, para que se vea hasta donde llega la poderosa atracción de los ideales que proclama el Partido Reformista y su digno candidato el General Volio. Ahora comprenderán los que adversan el Partido Reformista, que esta causa es la nacional; que tanto el niño como la mujer, y como el ciudadano, sienten arder en su pecho el fuego santo de los ideales.

Sirva esta preciosa carta de un niño, de alto estímulo para los hombres indecisos que bailan en la cuerda floja de los convencionalismos egoístas y mezquinos.

Delicada de salud

Se encuentra muy delicada de salud la estimable señorita María Chavarría de Gómez, esposa del señor don Moisés Gómez. Hacemos votos por el pronto restablecimiento de la estimable enferma.

Muere don Alvaro Carazo Aragón

En esta capital murió el estimable joven don Alvaro Carazo Aragón, hijo del caballero don Alfredo Carazo, a los dieciséis años de edad. El entierro se verificó con grande y selecto acompañamiento. A la familia doliente le enviamos por este medio nuestro más sentido pésame.

PERMANENTE

El General don Jorge Volio ha manifestado de una manera categórica y rotunda, que el Partido Reformista llegará solo y sin plegarse a partido alguno hasta el fin de la campaña política.

Los reformistas acarician un ideal, y ese heroico ideal es la aspiración suprema de la Patria.

A los reformistas del país

Un hecho desgraciado—de aquellos que no se repetirán más cuando la reforma política que estamos iniciando obtenga el campo propicio para su desarrollo—ha privado al Partido Reformista de su órgano de publicidad, destruyendo la imprenta en que se editaba—merced a un heroico esfuerzo del señor Falcó—sin exigir gasto alguno a nuestra Tesorería.

Este primer tropiezo no nos desalienta; nos levanta más bien con la alegría de haber podido probar nuestra fortaleza, y sonreímos llenos de fé al pensar que este es quizás el más pequeño de los muchos obstáculos que habremos de encontrar en el camino.

Nuestros empeños todos—los empeños que han podido provocar la simpatía popular por el Programa de nuestro Partido—están hechos a base del más completo desinterés; pero azotado por la desgracia el compañero que puso su periódico al servicio de la tendencia reformista, ni él puede continuar en su generosa actitud, ni el Partido debe aceptar el sacrificio de un solo hombre en favor de la obra que debe condensar—para ser de veras grande y efectiva—el sacrificio de todos los que aspiran a su realización.

Por eso el Comité Ejecutivo dirige a todos los afiliados a la causa popular, ferviente excitativa para que contribuyan de una manera especial al FONDO DE PRENSA que será manejado independientemente del fondo general por la Tesorería.

La redención del País es labor ardua y ella no podrá efectuarse sin el esfuerzo decidido de todos los hombres de buena voluntad.

San José, 30 de mayo de 1923.

Por el Comité Ejecutivo

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN
Secretario General.

Primera lista de donativos recogida por el señor Falcó para el fondo de reserva de LA PRENSA.	Tomás Fernández ..	25.00
	Paco Armijo ..	15.00
	M. G.	10.00
	Fermina Bernadas ..	5.00
	Anita de Bernadas ..	1.00
	Eusebio Bernadas ..	2.00
	Alejandro Mata ...	2.00
X. X.	¢	2.00
Abel Cambronero ..	¢	2.00
M. A.	¢	25.00

CIGARRILLO VICTOR

66 El Vencedor 99

BRITISH-AMERICAN TOBACCO COMPANY Ltd. - New York - U.S.A.

50 CENTIMOS EL PAQUETE

LOS INCENDIOS

Ya, en esta capital, los incendios son más frecuentes de lo necesario. Ellos nacen al calor de una preocupación malsana, de un deseo injusto, de un anhelo enfermizo.

El aliciente del oro anima a los hombres a cometer actos que si no los castigan los Tribunales de Justicia, los castiga la conciencia, y algún día los castigará Dios.

Los incendios, a veces, son el recurso de los quebrados, de los arruinados; en ocasiones son el exponente de los hombres de mala fé, de los judíos sin moral, de los nacidos sin religión. El que quema, aunque pecuniariamente se haga un gran servicio a sí mismo, perjudica a los pobres honorables, a los trabajadores que incesantemente se encuentran en la calle, sin pan y sin abrigo. Y ese oro que llega a montones a las manos pecadoras; es oro que llega a cambio del dolor ajeno, del sufrimiento de hombres honrados, y por tanto, ese oro es maldito y es odioso.

Y el ejemplo, por desgracia, deja su semilla en las mentes mal encaminadas y peor dirigidas. El mal deja su estela en otras inteligencias. De modo que el que con un incendio le pone punto final a su situación, deja tras sí, no sólo abatimiento en sus hermanos empobrecidos, no sólo dolor y miseria en muchos hogares abatidos, sino que deja la huella sangrienta de su ejemplo, el rastro de sus pensamientos criminales y execrables.

Fallecimiento de doña Polonia S. de Gómez

En San Rafael de Oreamuno, después de larga dolencia, dejó de existir la apreciable señora doña Polonia S. de Gómez, que en vida gozó de mucho aprecio y estima. A la familia doliente le enviamos por este medio nuestra honda expresión de condolencia.

LA MOTOCICLETA

Vende sus licores del país a los precios siguientes:

- Litro 2.40
- Botella 0.80
- 1/2 botella 0.90
- 1/4 botella 0.50

Vendo este negocio porque tengo viaje para los Estados Unidos.

100 varas al Norte del Mercado.

TOBIAS VARGAS A.

En el Teatro Olimpia

En este nuevo teatro capitalino, últimamente ha estado trabajando con bastante éxito el prestigioso señor Ortega. Las cintas cinematográficas que se proyectan son buenas e interesantes. Para el sábado entrante se anuncia el debut de una cupletista española.

Necrológicas

Don Leonidas Tablada

Ayer a las cinco de la tarde se verificó el sepelio del estimable joven don Leonidas Tablada, oriundo de Nicaragua y a quien le sorprendió la muerte el mismo día que contrajo nupcias, víctima de un accidente.

Un golpe cruel del destino segó la vida de este joven laborioso y honrado.

Reciba su señora viuda doña María Critina Montoya y demás deudos, nuestro sentido pésame.

Doña Albertina Varela

Ayer en la tarde se dio cristiana sepultura en el Cementerio General, a la que en vida se llamó doña Albertina Varela B. de Calderón, esposa de don Vicente Calderón Navarro y madre de don Francisco Calderón Varela, ambos particulares amigos nuestros.

Al consignar esta triste noticia, enviamos a los amigos y demás deudos, nuestra más sincera condolencia y, por el dolor que les aflige

Busque LA PRENSA del próximo número

MISION EVANGELICA

150 varas al Sur del Seminario. Reuniones: Domingo y Jueves, a las 7.15 p. m.

Entrada libre y bienvenida. Venta de Biblias y libros Evangélicos a precios de costo. Folletos gratis al que los solicite

Creemos en un sólo Dios y en un sólo mediador entre Dios y los hombres, nuestro Señor Jesucristo. Creemos en una salvación eterna sin purgatorio de por medio, ofrecida por el Evangelio de Jesucristo individualmente a toda persona, proporcionada por Dios en su amor como una dádiva, y efectuada mediante la obra regeneradora del Espíritu de Dios en el corazón; el precio de nuestro rescato no siendo oro, ni penitencias, ni obras meritorias nuestras, sino la vida del Hijo de Dios sacrificado en la cruz. La condición para recibirla es el entregarnos con fe y sinceridad al Señor Jesús como nuestro Salvador Señor y Maestro. Creemos en la Biblia como el mensaje de Dios a los hombres y como nuestra suprema regla de fe y de conducta.

Después del siniestro

Casi una semana se vieron nuestros lectores privados de nuestro periódico al cual hemos puesto todo el entusiasmo y todo el cariño en esta hora de intensa lucha.

Al amanecer del martes, nuestras oficinas y talleres, colmenas de trabajo y es fuerzo, se habían convertido quizá por la ilimitada codicia de los hombres, en un campo de ruinas y cenizas.

Todo lo que la vispera fue vida y trabajo, quedó hecho pavesas. Las prensas, después del tormento del infierno, quedaron mutiladas e inmóviles como esfinges de dolor.

La inmoralidad de los incendios ya es enfermedad crónica en Costa Rica y de nada vale que la pluma fus-

tigue tan malas prácticas. Menos mal si en estos siniestros nadie saliera perjudicado, pero resulta siempre todo lo contrario: los perjudicados son más y los beneficiados son menos.

Ahora, pasado el desastre, esperamos que la justicia reparará los daños hasta donde sea posible y lo más pronto posible.

Por lo que toca a esta empresa, el país sabe que ella fue producto de muchos largos años de energía y trabajo acumulados con tesón día día, poniendo sacrificios que sólo saben de ellos los encarrinados del trabajo y la fatiga, en incesante lucha por la vida.

Tenemos fe en que se nos hará justicia.

Debut de la baronesa Rouskaya

Esta noche, en el Teatro Nacional, debutará la genial bailarina y notable violinista Nerka Rouskaya. El programa es selecto y variado. Bailará danzas clásicas e históricas. En nuestra próxima edición haremos una amplia crónica de este acontecimiento artístico.

Baile

En la residencia de la señorita Lelia Alvarado se efectuará un baile en la semana entrante. Los organizadores de esta fiesta social son los señores don Hernán Quirós, don Guillermo Fernández Mora y don Alejandro Aguilar Machado.

Boda Muñoz-Brenes

Hemos recibido la siguiente invitación:

"Maclovio Brenes A. y Auristela R. de Brenes tienen el gusto de participar a Ud. el próximo matrimonio de su hija Elia con el señor don Otoniel Muñoz G.

Ricarda Guerrero v. de Muñoz tiene el gusto de participar a Ud. el próximo matrimonio de su hijo Otoniel con la señorita Elia Brenes R.

Hacemos muy fervientes votos por la felicidad eterna de los futuros esposos.

Una serenata

Varias personas piensan obsequiarle con una serenata al Lic. don Alberto Echandi. La serenata se verificará el sábado entrante; en caso de lluvia se suspenderá para el siguiente día.

Fecha matrimonial

Celebraron la fecha de su matrimonio el caballero don Luis Calzada y su señora esposa doña delia Bolandi de Calzada, motivo por el cual les enviamos nuestros sinceros parabienes.

Suscribáse a LA PRENSA

Una hermosa carta de don Rodolfo Rojas

San José, 30 de mayo de 1923.

Don Ricardo Falcó, Ciudad.

Estimado amigo y compañero: Las presentes líneas tienen por objeto manifestarle mi profundo sentimiento por la fuerte pérdida que ocasionó a sus intereses el incendio del Pasaje Calderón.

Es duro para los hombres que consagran al trabajo los mejores esfuerzos de su vida, ver destruido en un momento el producto de muchos años de privaciones.

Nacimiento

Al hogar de don José María Mairena y su señora esposa doña Angela W. de Mairena ha llegado una simpática chiquitina, por lo cual felicitamos muy de veras a sus buenos padres.

Empero, los luchadores infatigables como usted, tienen la mágica virtud del ave Fénix: renacen con más esplendor de sus cenizas.

Las voluntades afirmativas, los de contextura moral inalterable, los que garantizan con sus valores legítimos los triunfos del porvenir, nunca serán vencidos. Y usted es uno de esos. Yo sé que Ud. saldrá victorioso nuevamente. Yo lo aseguro.

Acepte, compañero Falcó, las sinceras muestras de mi pesar; y crea que anhelo vivamente el pronto y feliz restablecimiento de sus negocios.

Salud y fraternidad.

RODOLFO ROJAS.

Delegado de los obreros de Honduras.

De regreso

Dentro de pocos días regresará al país el joven don Amado Odio y su señora esposa, quienes se encuentran actualmente en los Estados Unidos. El señor Odio saldrá luego para México en donde instalará un buen negocio.

Natalicio

Celebró ayer la fecha de su natalicio la estimada señorita Margarita Alvarez Irujo, por lo cual le enviamos nuestros más efusivos parabienes.

Victor
LA VOZ DEL AMO

Para evitar imitaciones, exátese siempre la célebre marca de fábrica de la Victor, "La Voz del Amo". Esta marca de fábrica es el símbolo de la perfección, y aparece en todos los instrumentos Victor, Victrola y Discos Victor legítimos.

TITTA RUFFO
GALLI-CURCI

La Victrola representa lo mejor que existe en materia de música

La excelencia de una máquina parlante puede ser muy bien juzgada por los artistas que impresionan discos para ella.

Así como hay únicamente un Caruso, una Farrar, una Galli-Curci, un Journet, un Martinelli, una Melba, un Paderewski, un Titta-Ruffo, una Tetrassini, así también sólo existe un instrumento que puede llevar al seno de todas las familias el arte sublime de estos artistas. ESTE INSTRUMENTO ES LA VICTROLA.

Las mismas notabilidades de la música aseguran enfáticamente que este instrumento es el único que hace entera justicia a sus facultades artísticas.

Cualquier comerciante en artículos Victor se complacerá en tocar en obsequio de Ud. algunos de los discos impresionados exclusivamente para la Victor y la Victrola por los primeros artistas del mundo. A solicitud le enseñará también nuestro extenso surtido en instrumentos Victor y Victrola.

Escribanos pidiendo los atractivos catálogos ilustrados Victor, en español.

Victor Talking Machine Co., Camden, N. J., E. U. de A.

Piza e Hijos
San José Costa Rica

LA GOYA
SAGI-BARRA

Vendedora XTRA
Costa Rica

LA ESPAÑA

Avísamos a nuestra estimable clientela, que mientras se nos acondiciona nuestro nuevo local la atenderemos en "La Bodega" de don Francisco Armijo, frente al lado Norte del Mercado.

Martinez & Co.

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Cervezas LAGER grande y pequeña; DOBLE grande y pequeña; Aguas minerales Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.

ECOS POPULARES

El reformismo triunfa en Turrialba

No con poco pesar hemos visto el infructuoso trabajo de Lalo Pochet en Turrialba, por ser un joven bonachón a quien le dispensamos cariño, y lo consideramos digno de ocuparse de mejor faena. El discurso del señor Pochet fue nada convincente, pues el pueblo de Costa Rica está desengañado y aburrido de tanta farsa. Al principio hubo un disturbio con algunos del reducido círculo que rodeaba al señor Pochet; pero el orador reformista don Juan Bautista Chinchilla, trató de calmar los ánimos exaltados, pues este es el principio de la doctrina del Partido Reformista. En las antiguas luchas políticas, se acostumbraban las ofensas, denigrando al jefe de cada bando; pero hoy todo ha cambiado; los altos ideales que el reformismo lleva, lo prohíben. El señor Juan Bautista Chinchilla, pronunció varios discursos en cuyas frases demostró el espíritu democrático que lo guía, lo cual acogió el pueblo con ardiente entusiasmo; de tal modo que hasta muy avanzadas horas de la noche se dejaron de oír las insistentes aclamaciones al Partido Reformista; el pueblo pide reforma aunque sea con el sacrificio que fuere necesario.

El echandismo es muy recalcado, pues sólo los hacendados y otros que se creen aristócratas, y en iguales condiciones está el jimenismo. — *Corresponsal.*

La verdad en su lugar

Naranjo, 27 de mayo.

En el "Diario del Comercio" del 25 de este mes, tuve la honra de leer un artículo de esta localidad en el cual me mencionan; lo afirmo un corresponsal político echandista; no me dio ni frío ni calor, tomando en cuenta lo que nos ordena el Gral. Volio: campaña de orden, respeto y trabajo. Dice el amigo que yo soy el único volista. Lo invito cordialmente para que pase a

mi residencia para mostrarle una lista y así procurará en lo sucesivo no engañarse ni engañar. Todos somos pobres, unos obreros, otros jornaleros y resto empleados de comercio; venimos de una cuna humilde.

Soy sincero en mis cosas, nuestro partido aquí no es para rivalizar con el echandismo ni el jimenismo; no obstante eso, abrigó la esperanza de que en diciembre madura el grano. Desmiento categóricamente que el honorable Juez Civil de Alajuela don Luis Castaing, haya autorizado al estimable Alcalde para trabajar en pro del jimenismo; son celosos en el fiel cumplimiento de sus cargos y por lo tanto han acatado la circular de la Corte para honra de ella. Soy volista y debo hacer justicia donde se exige.

Sr. corresponsal: es muy temprano para entrar en discusiones como ésta, guarde calma, pues el que mucho corre... y acuérdesse de que la paciencia es amarga, pero de fruto dulce; marchemos juntos pero no revueltos, y esperemos que después de las elecciones me felicite o lo felicite.

Agradecido por la deferencia de que he sido objeto, lo saluda cariñosamente,

PEPE CHACON V.

Río Segundo

El domingo pasado se reunió el pequeño grupo de "verdes." Figúrese que sólo ocho individuos eran los que aplaudían a dos oradores que lanzaban improperios a don Ricardo. Al referirse al General, dijo uno: *En buena hora, pase un valiente.*

A la vez hizo un análisis de nuestro programa, atacando con vulgaridad y sin argumentos razonables. Este orador fue el ex-Diputado tinoquista Ezequiel Fonseca, a quien el pueblo de Río Segundo mal quiere. Se puede decir, sin temor de equivocarse, que el auditorio perteneció a esa secta; allí estaban los señores Basilio González, Néstor Alfaro y Luis Salas. Nosoteros vamos progresando, y tenemos fé que llegaremos a ocupar el primer puesto.

CORRESPONSAL.

Temprano le amanece a don Aquiles

Las Juntas Electorales provinciales, de nombramiento exclusivo del señor Presidente de la República, deberán ser nombradas a mediados de setiembre próximo. De aquí a allá tiene mucho que llover, y llama poderosamente la atención el apresuramiento con que don Aquiles está inquiriendo nombres de los tres partidos para la formación de tales juntas.

Parece como si se le estuviera quemando el pan a don Aquiles.

Los tiempos son tales y las cosas van de tal modo, que de la lista que don Aquiles

ha hecho del Partido Azul, o del Partido Verde, pongamos por caso, al promediar Setiembre puede que ninguno de los nombres esté ya en el lugar en que los ha colocado como cosa segura el Ministro de la Seguridad. Y además, puede que esos dos bandos se amalgamen—y de ello hay ya claros indicios—y si las juntas fueran a designarse desde ahora, los rojos quedaríamos en una desventajosa minoría representados en ellas.

Ya ve don Aquiles que no por mucho madrugar se llega más temprano.

SI UD. NO CONOCE TODAVIA AL FAMOSO

LUIS

pregunte por él al 631 le conviene

LA LUZ

Tienda de Tobías A. Vargas C.

Ha establecido una sucursal, cuyo nombre es *Sucursal de LA LUZ* dentro de pocos meses después quedará definitivamente trasladada LA LUZ, así se hará por ser el local nuevo, mejor que el actual.

Busque dicho Sucursal a 125 vs. al Norte de La Proveedora o a 25 vs. al Norte de El Mercedito.

Más de cien mil colones en mercaderías acabadas de llegar y a precios de quema.

LOS GNOMOS

DE FERMIN BERNADAS

Cantina — Café — Chocolate

ASEO ESMERADO Y MAGNIFICO SERVICIO
LA PREFERIDA DEL PÚBLICO
AVENIDA CENTRAL

¡A LOS PANADEROS!

Si quieren ganancias, usen harina que dé buen rendimiento; esto se obtiene con la renombrada marca

LA JOSEFITA

Depósito en la panadería LA JOSEFITA, 150 vs. al Sur del Hotel Washington

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

De la Facultad de Medicina de París
MEDICO Y CIRUJANO

Enfermedades de los ojos, oídos, nariz y garganta

Horas de oficina: de 10 a 11 y de 2 a 3. Contiguo al Teatro Variedades
TELEFONO N. 143. — SAN JOSE, COSTA RICA

CORSE WANERR

El más duradero y económico, porque se puede lavar sin dañarlo

Hecho en la Fábrica más grande del mundo

Siempre hay gran surtido de estilos donde

JOSE ALVARADO

La Bella Jardinera

Use el jabón IVORI (flotante)

Noticias de San Ramón

27 de mayo 1923.

El día de hoy representa para el partido jimenista una seria e incalculable derrota en este cantón. Un cantón que en otros tiempos ha sido un baluarte del histórico partido republicano y que con seguridad aritmética decidido daría en esta lucha política el destino del jimenismo naufragante. Muy grande ha sido la sorpresa, inesperada, más cuando se considera que todos estos días atrás fuertes comisiones entraban y salían de los campos con un aire que ostentaba en sus rostros el sello de victoria, pero fue efímera. Hace ocho días vino una comisión jimenista compuesta del honorable caballero Lic. don Manuel Coto y Tomás Fernández Bolandi, que se limitó a formar directiva y crear un plan, que deberá asegurar el triunfo del jimenismo. La certeza era tal que elementos apasionados bajaron del campo sereno de la discusión al terreno impropio del juego de las apuestas. Hoy día de mucho movimiento comercial, cuando la gente trabajadora sale de sus remotas aldeas, donde pasan toda la semana

doblando sus espaldas para ganar sus reales que deben invertirse cubriendo sus necesidades, fue el primer encuentro de las fuerzas adversarias. Aprovecharon los oradores jimenistas la circunstancia que para ir al club reformista tenía el pueblo que pasar por el club jimenista, y empezaron a hablar delante un público numeroso que según cálculos imparciales superaba la cifra de 500 almas.

Cuando el público se dio cuenta que los oradores defendían en causa de don Ricardo, prorrumpieron en protestas de manera tal, que el segundo y tercer orador apenas pudieron hacer efectiva su presencia, porque inmediatamente el pueblo como una bola gigantesca se fue al club reformista donde los señores Jesús Pérez y J. R. Pérez supieron llamar durante una hora la atención de este pueblo viril que siempre ha estado del lado de las nobles causas.

Terminó la reunión con entusiastas vivas y aplausos para el partido reformista y su candidato el General don Jorge Volio.

ALARICH

Harina de Lentejas Cevada en polvo
Avena molida Lenguas de carnero
Azul Monitor Tapioca Arrowroot

y un completo surtido en aborrotos consigue Ud. a bajo precio en

La India

EDUARDO L. FERNANDEZ

TELEFONO 378 APARTADO 1064

ANIVERSARIO

El veintiseis de mayo, aniversario de la batalla del Jobo, un grupo de los que permanecen fieles a la causa que en aquella jornada tuvo uno de sus más épicos incidentes, fue al Cementerio a depositar una corona de violetas. El General Volio encabezaba el desfile y esta vez ya no hubo la concurrencia de otras veces en que el acto se vio honrado con la presencia del ex-Presidente de la República don Ricardo Jiménez y del ex-secretario de

Instrucción pública don Joaquín García Monge

Sin embargo, nunca como ahora tuvo tan hondo sentido ese recordatorio. Los que fueron al Cementerio a ornar la tumba de los mártires, quisieron decir a sus cenizas: no hemos olvidado vuestra lección de gloria; estamos cultivando el árbol de la justicia, que el riego de vuestra sangre fecundará.

Y los manifestantes todos pertenecían al Partido Reformista.

SE VENDE

el mejor camión FORD de carga que se encuentra en el país Pida informes al almacén

TOMAS FERNANDEZ

De Alajuela

Mejor ha seguido don Nicolás Solera

Para San José salió la señorita Pensilvania Ulloa.

Don Roberto Chacón partió para el Guanacaste.

Doña Ester J. de Chacón ha continuado mejor de salud.

De temporada en la capital se encuentra la señorita Caridad Chacón.

Para San Isidro salió don Antonio Sibaja y su señora esposa.

Don León Cortés ha estado algo enfermo.

La señorita Magdalena Rodríguez vino de Palmares.

CORRESPONSAL.

Para Europa

Dentro de pocas semanas marchará para Europa en vía de paseo y descanso, el apreciable comerciante don Luis Robert. Anticipadamente le deseamos al distinguido caballero un venturoso viaje.

Un turno

El domingo próximo se verificará en Santa Bárbara de Heredia, un gran turno a beneficio de la Iglesia. A este festival religioso ha invitado el señor cura párroco. Entre los pueblos vecinos reina mucho entusiasmo.

United Fruit Co.

SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York, de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón y Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y COBONADO, de la Elders & Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los sub-agentes en San José señores Sasso & Pirie Sues.

G. P. CHITTENDEN
ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.